

BEJAR NUEVA

PERIÓDICO REPUBLICANO

Organo de la Coalición republicano-socialista

La correspondencia administrativa, Colón, 42.—La de Redacción, Mayor de Reinoso, 12.

No se devuelven los originales, publíquense ó no.—Anuncios á precios convencionales. — No se publicará ningún trabajo si no viene firmado por su autor.

Número suelto 5 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes	0'25 peseta.
Trimestre	0'75 id.
Semestre	1'50 id.
Un año	3'00 id.

PAGO ADELANTADO

ASÍ SE OBRA

Un acto hermoso, viril, enérgico y de transcendencia suma para la política local, fué el llevado á cabo por el Comité de Conjunción republicano-socialista, el pasado lunes.

Al terminar nuestro Ayuntamiento la sesión subsidiaria el jueves veinte del corriente mes, el alcalde presidente don Pedro González Bolívar, presentó la dimisión del cargo, produciendo esto el natural asombro en los ediles conjuncionistas, y el consiguiente regocijo en los que le son hostiles por causas harto conocidas de todos, que por lo mismo no es necesario hoy narrar.

Pronto cundió la noticia como reguero de pólvora por toda la ciudad, dando origen á que se hicieran comentarios para todos los gustos acerca del particular, dejándose sentir en la mayoría del vecindario cierto disgusto, porque el señor González Bolívar abandonase la presidencia del Concejo.

La causa que motivó el que referido señor tomase resolución tan extrema, estaba basada en un hecho que toda conciencia honrada rechaza por absurda é ilegal, sino persigue un fin mezquino, impropio de un hombre honrado, y de un corazón noble.

Se derivó del informe que envió al Ayuntamiento el señor inspector de primera enseñanza, recomendando que ésta sea graduada en las escuelas públicas, por entender que con ella ganaría el grado de instrucción.

El debate planteado acerca de este asunto, enojoso de suyo como el que más, no fué mesurado, tranquilo ni concienzudo cual requería, dada la importancia del mismo, sino que más bien adquirió carácter de apasionamiento por parte de algunos ediles que no ponen reparo á perder el legítimo derecho que de tiempo inmemorial tiene la Corporación en las escuelas municipales, ni á cosas que están en abierta oposición con el buen sentido y con las reglas más elementales de consideración, que no apuntamos en este lugar, porque entendemos merecen capítulo aparte y ocasión oportuna. Ya se presentará ésta, seguramente no se hará esperar, y entonces puntualizaremos convenientemente todo cuanto guarde relación con ello.

Al siguiente día el alcalde se

apresuró á remitir su dimisión, como igualmente el segundo teniente alcalde señor Gorzo, sin pesar las consecuencias que ello pudiera acarrear al partido republicano, pues necesariamente tenía que influir grandemente en la política local.

Tres días no más duró esta situación.

Apercibido el Comité del paso dado por los señores González Bolívar y Gorzo, se apresuró á deshacer el error que éstos habían cometido con dejar el cargo que en otro tiempo les confió el partido republicano, por todos conceptos respetable.

Velando por el buen nombre del mismo, y con una actividad que merece alabanza, recabó de los ediles mencionados, retiraran sus dimisiones, toda vez que los intereses políticos así lo reclamaban, y porque el título de concejal, más bien que á ellos, pertenece á la entidad política que se le otorgó, único juez que podía fallar tan ruidoso pleito.

Comprendiéndolo así los señores González Bolívar y Gorzo, se personaron el pasado lunes en la Casa del Pueblo, acompañados de la mayor parte de los individuos que componen el Comité, y retiraron las dimisiones, con gran contento de todos los conjuncionistas, y dando á la vez con ello una prueba más de lo mucho que aman los ideales republicanos, y de gran condescendencia para con sus correligionarios.

Muy bien.

No procedía otra cosa en las presentes circunstancias, dado el enraizado ambiente político que se respira.

Plausible, digna del mayor encomio, y por todos conceptos merecedora de alabanza, es la conducta seguida en la ocasión presente por el Comité de Conjunción.

Con semejante proceder, ha dado un alto ejemplo de esos que por su importancia no deben relegarse al olvido, sino que deben quedar grabados en la mente de todos, como enseñanza provechosa para el porvenir.

Obrando así, es como se dignifican los hombres y se rodea de prestigio á la causa que representan.

Así es como se hace República.

Así se obra.

BÉJAR NUEVA siente hoy una ver-

dadera complacencia en encontrar motivos que merezcan el aplauso.

El que nos ocupa le merece, y nosotros se le tributamos muy sincero.

Si el partido republicano cometió el grave error de elevar al cargo de concejal á personas que no lo merecen, el mismo partido les retiró su confianza, ó lo que es lo mismo, les firmó la boleta de despedida.

Si los expulsados continúan disfrutando un cargo que no les pertenece, sabrán porqué.

El partido de Conjunción no es responsable de sus actos, porque no son sus concejales.

Conste así.

CRONICA

LOS SUBHOMBRES

No se puede negar bajo ningún pretexto, bajo ninguna tesis de esas convencionales de que á veces se echa mano para justificar ciertos extremos; no se puede negar, repito, de que conviven entre nosotros, en medio de nuestros pueblos grandes y chicos, ciudades y villas, un número grandísimo, aterrador, de subhombres.

De una ó de otra manera, en la vida ordinaria, en la vida de relación social, en las luchas políticas, religiosas, se exterioriza, se deja sentir la existencia de este bruto que se jacta de hombre, que presume de ciudadano, que se ha cargado con todos los adjetivos calificativos que expresan el estado de elevación moral de nuestra época para con este barniz falso, resquebrajado, mezclarse, entrometerse y en un momento dado, demostrar lo único que en ellos existe: la regresión, la animalidad, la supina ignorancia, el acto del bruto, de la bestia que no reconoce; un estado agudo de seres de horda, de clau, de kábila, que entiendo pone en peligro nuestros pueblos, nuestros conjuntos sociables en donde la labor de la eterna minoría, sabia y culta, desarrolla su acción en bien de todos, en provecho de todos.

El peligro es que el mal existe. Las causas, la causa de que en el siglo veinte exista el protagonista, el prototipo desmenuzado por Gorki en sus retazos de la vida, el subhombre, sólo puede culpársele á la ignorancia y á la explotación de la ignorancia.

Tiene para mí más perdón un analfabeto, un ignorante de todo, pero que respeta á los hombres, que transige por la convicción de su propia ignorancia y aporta al conjunto al fin y al cabo actos sanos, actos buenos, que cualquiera, que todos esos que deletrean, que se creen ciudadanos y no conocen que la primera condición de la ciudadanía es la tolerancia, el respeto mutuo; que esos que chillan, que vociferan, que esgrimen el garrote queriendo imponer á la fuerza el sentir de la idea inconsciente que dicen profesar, de la idea incomprensible por ellos, azuzados por los más astutos desde periódicos tan inciviles co-

mo las inteligencias para quien los hacen imprimir.

Hay una causa material que determina, que hace que subsista y se eternice esta familia feroz de los subhombres, que cada día se nos demuestran de mil maneras.

Siendo la prensa diaria, los periódicos, el portavoz, el cerebro de la sociedad, al estar la prensa, salvo raras publicaciones desnaturalizada; no siendo realmente ni la voz, ni el cerebro de los grandes conjuntos, sus efectos han de ser nefastos, sus resultados peligrosos, tanto para la libertad individual como colectiva.

Es así, solamente así como puede subsistir lo malo dentro del hombre periodista, del propietario de un periódico, del político que fundó con idea determinada un periódico, del leguleyo que es diputado y crea un órgano caciquil y difamador, etc. Todos periodistas, todos; todos hablando desde el periódico, católico ó librepensador, monárquico ó republicano, socialista ó ácrata, todos, acaso salvo raras excepciones como he dicho anteriormente, haciendo una labor nefasta, si los que escriben el periódico no tienen la honradez que ha de tener el periodista por lo que representa el periódico y porque no habrá prensa verdad, de opinión, de partido, si ésta no practica de hecho la tolerancia y el respeto mútuo para con todos sus contrarios.

La última fe de vida de los subhombres azuzados con anticipación por una prensa en manos de pseudos demócratas, de demagogos, de periodistas sin respeto á la ciudadanía se dió el domingo último en el teatro «Circo Barcelonés» al celebrarse un mitin en contra de la guerra de Marruecos.

A estas fechas y gracias á ese resorte de comunicación que yo aquí critico, toda España sabe lo ocurrido, por la prensa, por los periódicos se sabe todo, aunque por unos se juzga de una manera, por otros de otra.

Yo no haré comentario alguno de lo que presencié.

Sólo diré que ví una mazocota humana que deletrea solamente y responde al azuzamiento de unos cuantos hombres que, moral y materialmente, explotan á los subhombres.

Que todos ellos en conjunto, se llaman republicanos radicales.

Y quedé convencido una vez más que la subhombria, la regresión, la barbarie, el hombre primitivo barnizado de civilización, la irrespetuosidad al semejante, al que piensa de diferente modo de un grave, gravísimo mal como para todos es la guerra, campea por nuestras ampulosas ciudades, amenazando dar al traste con la obra sana, buena, redentora de los hombres: con la civilización, que siempre se vió amenazada por lo mismo; ayer por la ignorancia y el fanatismo negro; hoy por la ignorancia y el fanatismo rojo...

J. Gonzalez Nieto.

DIFERENCIA DE CLASE

(CUENTO)

La linajuda señora doña Claudia Provenzal está inconsolable. Su hijo, su único hijo Enrique, el ser á quien más adora en el mundo, se encuentra triste, abatido, enfermo. Ni come, ni duerme, ni tiene gana de nada. Son inútiles los ruegos de su madre para que se distraiga. Enrique permanece durante largos días en un estado de ensimismamiento desesperante.

Es rico, guapo, y hallándose en edad de tomar esposa, doña Claudia, creyendo que acaso las inexplicables tristezas de su hijo proceden de falta de amor, le ha buscado las novias más hermosas y adineradas del pueblo.

Pero Enrique sigue insensible á estos propósitos.

Una noche, la pobre señora, que desde la muerte de su esposo llevaba una vida completamente consagrada á la meditación, al recogimiento, á la penitencia, ante el disgusto que le ocasionara la situación de su hijo, se sintió gravemente enferma.

Acudió presurosamente Enrique y toda la servidumbre de la casa á cuidar á la buena señora.

—Hijo mío—dijo besando á Enrique.—Ya ves que me estoy muriendo. Y ¿sabes quién me mata? Pues eres tú. ¿Qué secreto pesar te está torturando desde hace tiempo?

—Te lo diré—replicó el hijo.—Pero mande que nos dejen solos.

Se retiró toda la servidumbre quedando solos madre é hijo.

—Madre—dijo Enrique.—Mi mal procede de que estoy locamente enamorado.

—¿De veras?—repuso doña Claudia, en un acceso de grata emoción—¿y es eso nada más lo que te aflige? Pues, si yo no deseo otra cosa sino que te cases, que seas feliz. ¿Por qué no me lo has dicho antes? Mira, ya estoy buena. Mañana pediré la mano de la novia. ¿Quién es?

—¿La novia?—balbuceó temblando Enrique.—La mujer á quien quiero ciegamente es... Carmen.

Doña Claudia, se quedó pálida, como muerta.

—¿Carmen has dicho? ¿He oído bien?

—Sí, Carmen.

—¿Nuestra criada? ¿La hija del guarda de la dehesa? Pero hijo mío; eso no puede ser. Ya tu ves, una mujer del pueblo, sin educación. ¡Vamos! ¿Serías muy desgraciado!

—Nada, contestó Enrique.

—Hubo una larga pausa, durante la que doña Claudia revolvió por su mente infinitos y contrarios pensamientos.

De pronto se oyeron unos sollozos, era Enrique que lloraba.

—No llores, hijo mío—dijo la señora con voz enternecida.—Llama á Carmen.

Carmen, que era una muchacha robusta, sencilla, candorosa, se presentó tímidamente en la alcoba de doña Claudia.

—¿Carmen?—dijo la señora.—¿Amas mucho á mi hijo?

—¡Más que á mi vida!—repuso la muchacha llorando de emoción.

¡Ea! Pues se acabaron los llantos. Desde este momento dejas de ser criada. Se te vestirá con traje de señorita; se te afinará un poco. Y ¡Dios os bendiga!

Enrique y Carmen se arrodillan ante el lecho de aquella señora, y la besaron delirantemente las manos.

—Sí—dijo.—Para el amor no debe haber clases: Dios nos hizo iguales á todos.

FRANCISCO COBES.

(De La Temporada).



LA BECERRADA EN SALAMANCA

POR LOS NIÑOS SEVILLANOS

LIMEÑO Y GALLITO DE 18 Y 20 AÑOS

A las cuatro y media, aparece en la presidencia don Quintín, y seguidamente vemos al excelente montador á caballo (El Chicarro).

Hacen el paseo las cuadrillas y sale el

1.º Retinto, núm. 25. *Limeño* le saluda con unas verónicas aceptables y el torete, con bravura, toma cuatro varas con mucha voluntad; cambia el tercio la presidencia y *Limeño* pone un buen par cambiando y otros dos al cuarteo regulares.

Limeño, de perla y oro, cumplimenta al usía y se va al becerro. Le da uno natural, bueno, tres mantazos más y sale achuchado; iguala, y entrando bien, deja media trasera que mata al torete pequeño y bravo.

2.º Berrendo en colorao, núm. 5 y pequeño. *Gallito* le da cuatro verónicas en cuatro tiempos. De los de aupa toma cuatro varas y derriba un jaco. En quites los maestros nada.

Gallo coge los palos y después de varios floreos, deja un par al cuarteo bueno, otro cambiando los terrenos, superior, cerrando el tercio *Magritas*, con otro superior.

Gallito, de verde y oro, saluda al usía y se dirige al becerro, que está bravo y noble, al que le hace una faena de muleta magistral y entrando bien deja una estocada en lo alto, superior, que mata. (Ovación, oreja y vuelta al ruedo.)

El torete superior. ¡Lástima de un año más!

3.º Núm. 119. Castaño oscuro, veleta y con más pitones que sus hermanos.

Limeño le torea por *gaoneras*, muy bien, siendo ovacionado. El torete toma cinco varas con voluntad, arrancándose bien á los de aupa.

Limeño, sin lucimiento con la muleta, iguala, y desde Sevilla entra á matar para dejar una tendida, baja y caída. Intenta el descabello una, otra, y al fin vuelve á entrar mal agarrando una pescuecera y el torete, aburrido, se acuesta. (Pitos).

4.º Núm. 45. Negro, listón y bien puesto.

Gallo, con el capote, ni pena ni gloria. De los de aupa toma tres varas arrancándose bien pero... (como los piqueros son niños de 28 á 32 años, le tiran el palo con dos metros de salida, igual que á los toros de las arrobadas que ellos de años tienen).

Lo banderillean mal y con miedo y uno se las pone en la séptima costilla.

Gallo da varios pases, entre ellos alguno regular. Entra á matar desde el barrio de los gitanos, agarrando una corta y honda que mata.

El torillo regular, pero mal lidiado.

5.º Núm. 11. Jabonero sucio, con una cuarta de pitones y bonita lámina; sale con pies y nadie se los para; hay lio en el ruedo y broncas en los tendidos. El becerro toma cinco varas con bravura extraordinaria; uno de los picadores le abre un ojal infame en la paletilla derecha y hay bronca.

Limeño da uno natural con la izquierda, varios por alto con la dere-

cha, el niño se descompone y el bicho se aburre y nos aburre á todos; al fin cuadra y entrando mal, da un pinchazo peor y el becerro se tapa; otro malo y el animal se acuesta aburrido.

Limeño mal, el toro superiorísimo.

6.º Núm. 31. Castaño y bien puesto; sale con pies y se forma el lio padre; un loco se tira al ruedo con una muleta, le da un pase y le llevan los guardias. Entra en suerte y toma seis varas por cero caídas.

Gallo coge el trapo rojo y vemos pases de su acreditada marca; iguala y entra bien para un pinchazo, llevándose el arma; más pases y entrando bien agarra media que mata con vómitos, y á casa todos cabizbajos.

¡Vaya unas dos pesetas que se llevan (no la empresa, porque ésta tiene la pérdida segura; sino los niños viejos, que no saben más que torear de salón y becerros.)

RESUMEN. — Los toros pequeños, como erales que eran, pero muy bravos.

Los picadores ni fú ni fá.

Los banderilleros viejos y gordos.

Limeño mal en conjunto y *Gallo* bien en parte.

Los caballos, todos con salud y el público sin dinero ni gloria.

S.

SESIÓN MUNICIPAL

Notas de la celebrada el día 27 de Julio de 1911

Dió principio á las nueve y diecisiete minutos de la noche bajo la presidencia del alcalde don Pedro González Bolívar y con asistencia de los concejales señores Izquierdo, Gorzo, Lozano, González Benito, Hernández Santos, González Gosálvez, Benito Jiménez, Valle, García Bonilla, Mayoral y Rodríguez García.

Se aprueba el acta.

Despacho ordinario

Se dió cuenta de un oficio de la Comandancia de Ingenieros de Ciudad-Rodrigo, en el que preguntan á la Corporación, si está dispuesta á otorgar la escritura de propiedad, de la parcela de terreno concedida en el cementerio para enterramiento de soldados.

Los señores Benito Jiménez y Valle opinan no debe cederse dicho terreno en propiedad, y sí sólo temporalmente el disfrute del mismo.

Se acuerda sujetarse en un todo al acta en que se acordó la cesión de aquél.

Eduardo Martín Jiménez, pide socorro para trasladarse á Madrid á ingresar en un hospital.

Se le facilitará el de costumbre.

Informes

Fueron aprobados dos de la comisión de Beneficencia, concediendo á Nicolás Martín Carretero é Ignacio Martín García el socorro de ocho pesetas al primero y quince al segundo, para que se puedan trasladar á los puntos que expresaban en sus respectivas solicitudes.

Comisiones

HACIENDA

Que se han llevado á efecto las subastas de los pastos de las Bañaduras altas y de las cuevas de Maribáñez, habiéndose adjudicado la primera de dichas subastas á don Bernardino Martín de Argenta, por el término de dos años, á razón de 100 pesetas cada año; y la segunda á Lorenzo Sánchez García, vecino del agregado Valdesangil por igual plazo, siendo la cuota anual de 52 pesetas.

POLICÍA

Que también mediante subasta han sido contratadas las obras de entarimado y puertas del nuevo fiolato de

la Corredera por don Ciriaco del Toso, en la suma de 1.300 pesetas.

INSTRUCCIÓN

Que ha adquirido 25 libras de chocolate de la fábrica de don Rafael Calzada con destino al hospital.

Para la entrega en Caja de los mozos del actual Reemplazo fué nombrada doña Gregoria Mesanza, viuda de don R. Guervós, agente ó representante del Ayuntamiento en la capital de la provincia.

Ruegos y preguntas

El señor González Benito, dice á la presidencia que para llevar á cabo la graduación de las escuelas oficiales y municipales de esta ciudad, procede citar cuanto antes á una reunión á la Junta local de primera enseñanza.

El señor Bolívar le contesta, que por ahora no está dispuesto á implantar en la población, ninguna de las reformas propuestas por el señor Inspector, hasta que no se obligue á los Ayuntamientos de Real Orden á llevar aquellas á efecto.

El señor Izquierdo manifiesta deben graduarse las escuelas, por economía y porque con el nuevo método cíclico sufrirá grandes ventajas la enseñanza; pero que si el señor alcalde continuaba en su actitud de dejar la instrucción en el estado en que se halla, él recurrirá enalzada á la superioridad.

El señor Valle, abunda en las consideraciones del señor Izquierdo, proponiendo que además de la Junta local se cite también á un determinado número de personas del pueblo, para que así el Municipio, haciéndose eco del sentir popular, vea si es factible ó no llevar á cabo dicha reforma.

El alcalde le contesta que precisamente el vecindario de esta población rechaza tal reforma por innecesaria y porque al implantarla quedarían en la calle personas meritísimas que han encañecido defendiendo la instrucción.

El señor González Gosálvez opina como el señor alcalde, diciendo además que la graduación de las escuelas sólo rige hasta el presente en tres poblaciones de España, y que por ser el asunto muy importante debe estudiarse con detenimiento.

Hacen uso de la palabra varios señores concejales, pidiendo unos se cite á la Junta local y otros la supresión de la reforma, acordando el señor alcalde citar primeramente á la Junta local para estudiar el proyecto, y después á ésta y al Ayuntamiento para dar cuenta del resultado y discutirlo ámpliamente.

No habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión á las diez y cuarto.

El corresponsal en esta ciudad de Regional, afirma que el Ayuntamiento ha dimitido por sostener en su cargo á uno de los auxiliares de escuela.

Para levantarse el aludido corresponsal las faldas de esa manera, debía haber pasado la vista por los Mandamientos.

Y para demostrar el interés que tiene por cierta señora que aspira á una de las plazas, basta un botón.

Tapa, tapa.

COSAS

Con los nuevos arreglos parroquiales que los mitrados en España han hecho, costando doble que antes los bautizos y también doble que antes los entierros, á nadie le da ganas de morir si ni siquiera nacer en estos tiempos.

Hoy muchos pueblos miran sus cosechas destruidas por nubes de pedriscos. Unos echan la culpa de tal daño

á el Congreso Eucarístico. Otros dicen que fué de los pecados que contra Dios cometen los impíos.

Y si es así, y en la impiedad maldita el daño ha consistido,

los sembrados de Nakens, por tal causa, tienen que haber quedado granizo.

Crescencia S. Escuita.

Excursión del Ateneo Bejarano

«PEÑA NEGRA»

Unos montados en burros ó mulos y otros á pie, salimos de la Corredera, á las cinco y media horas del domingo 23 de julio de 1911. A las siete y cincuenta minutos, llegábamos junto á «Peña Negra», sin haber hecho más que dos cortas paradas, una para comer unas mantecadas y echar un trago, y la otra en la «Peña de la Cruz», para ver si nos vendían un poco de leche.

Cuanto llegamos, como el deseo de la ascensión era en mí muy brioso y me acuciaba fuertemente, subí al peñasco más alto de los dos que sobresalen en «Peña Negra», sin esperar á que lo hiciesen mis compañeros de excursión.

Estos decidieron almorzar antes de subir y yo resolví continuar en el peñasco, mientras ellos almorzaban. Y lo resolví tan sólo porque es necesario disponer de cierto silencio, de cierta soledad, para establecer una comunicación estrecha é íntima con la Naturaleza, para desentrañar bien sus armonías y grandezas, para festejar con ella en amplia libertad un coito intelectual y cordial.

Apenas hubieron almorzado, subieron también mis compañeros al torno en que yo estaba recreándome, solazándome, dándome un festín de aire sano, de luz plena y de panoramas extensos, bellos y grandiosos.

Luego pasamos al otro peñasco sobresaliente, un poquitín más bajo que el anterior, rematado en una meseta bastante capaz y marcado con iniciales y cruces, comprobadoras de que allí convergen los términos municipales de Candelario, La Garganta, Puerto de Béjar, Cantagallo y Béjar.

En aquellas cimas, gozamos de los mil aspectos que Natura nos ofrendaba, divisamos á simple vista y con lentes pueblos y más pueblos, mojamnos con vino el paladar y leí yo mi poesía inédita «Hablares de Natura» y otras dos del hermoso libro «Aires Murcianos», de Vicente Medina.

Una mujer y una niña que formaban parte de la excursión subieron igualmente á este risco.

Descendimos á poco de él y almorcé yo.

Antes de que hubiese terminado, ya habían ido todos los excursionistas menos uno á escudriñar unos altos peñascales, cercanos á «Peña Negra» que parece son los que se conocen con el nombre del «Cancho de la Paloma».

Así que acabé de almorzar, fuí á reunirme con los escudriñadores.

Allí hicimos indudables prodigios en ascensiones y descensos peligrosos, y descubrimos cuantiosa cifra de cuevas, pasadizos, brechas, escarpados y simas, de seguro poco conocidos por los hijos de los cinco pueblos cuyos términos se reúnen en «Peña Negra».

Todos íbamos sintiéndonos cada vez más decididos y entusiastas trepadores.

A las tres principales cuevas, convinimos en ponerles los siguientes nombres: *Cueva del Ateneo*, *Cueva de la Anarquía* y *Cueva de la Discusión*. A una oquedad larga, estrecha, oscura y húmeda, acordamos nombrarla: *Callegón de los mosquitos*, por la gran abundancia de ellos que había.

A más de las once, descendimos de «Peña Negra» á la «Peña de la Cruz». En la bien situada casa que allí ha hecho edificar nuestro buen amigo don Francisco González Clemente, y que puso cortesmente á nuestra disposición, consumamos la comida, juntando fraternalmente las diferentes provisiones de todos y tomando de ellas á discreción, como en la ante-

rior excursión á «La Peña de los Ladrones».

Después de bien comer y bien beber, nos propusimos dormir un rato. No pudimos lograrlo porque dos excursionistas muy juguetones, con especialidad uno, bromearon sin cesar.

Desde la «Peña de la Cruz», volvimos á deleitarnos con el soberbio espectáculo de la Naturaleza, admiramos pintorescos y dilatados lontananzas y contemplamos á Béjar dormida á nuestros pies.

Pasadas ya las 17 horas, iniciamos el descenso. A poco, dos excursionistas rodaron por suelo, cayendo uno por un costado y el otro por la cabeza de los borriquillos en que cabalgaban. Como no se hicieron daño alguno, celebróse el suceso con chanzas y risas.

Llegamos al «Castañar», donde merendamos. Un excursionista pidió á los frailes un barreño, aceite, sal y vinagre para un gazpacho. Tres ó cuatro negamos nuestra solidaridad á tamaña petición y no quisimos comer de tal gazpacho.

Había anochecido por completo cuando entramos en Béjar.

Me complazco en hacer constar que esta vez ni un solo excursionista dejó de subir á las cúspides de «Peña Negra», á pesar de haber entre ellos dos que no subieron á las de «La Peña de los Ladrones».

Todos regresamos satisfechísimos, deseosos de volver pronto á otras y otras excursiones.

En resumen, un gran día más, vivido con intensidad, con libertad, con alegría y con amor.

Y un éxito más para el *Ateneo Bejarano*, organizador de éstas giras.

J. M. Blázquez de Pedro.

UNA CARTA

Se nos remite para su publicación la siguiente, á fin de que sea más conocida por todos los trabajadores:

A la Junta directiva de la Sociedad de Tejedores:

Estimados compañeros: Salud.

En virtud de venir sosteniendo una huelga general en todas las minas de esta cuenca hace 22 días y habiendo sido lanzados por los patronos para disolver nuestra organización, aprovechando la ocasión de que no tenemos fondos para poder resistir mucho tiempo, nosotros, no contando nada más que con la buena convicción que existe entre nosotros, hemos hecho resistencia para ver si podemos evitarnos de las garras de la burguesía la buena organización que existe.

Además, nosotros creídos en que perderíamos nuestra organización, sino aceptábamos la huelga por haber adoptado un procedimiento infucuo de ir despidiendo compañeros socios y suplantándolos por no socios, nos ha sido del todo punto imposible el podernos eximir del conflicto y jugar el todo por el todo.

Creídos en que esto ha de solucionarse pronto y estando á punto de agotársenos los fondos, esperamos de vosotros hagáis un esfuerzo y nos mandéis algo con el fin de poder resistir hasta vencer.

Además, teniendo en cuenta que á nuestro conocimiento creemos que tendrá que haber ciertas entidades, queremos, rogándoos encarecidamente, hagáis resonar nuestra voz entre todos los compañeros de esas entidades correspondientes á esa localidad.

Sin más, quedamos de vosotros aftmo y por la causa obrera,

El Presidente,
Felipe Chamorro

Puertollano 20 de Julio de 1911

Bejarano ilustre

A la memoria del malogrado don Nicomedes Martín Mateos.

Al filósofo eminente, jurisconsulto excelente y distinguido varón, rindo tributo consciente de prez y de admiración, pues él inspira mi mente.

Léase una obra preciosa sobre el *Espiritualismo*, que es disertación hermosa de su razón poderosa contra el materialismo, que es doctrina pavorosa.

En el tiempo que brilló este humano luminar que por la Tierra pasó, destellos de luz dejó tras sí, cuando se eclipsó, que yo pude aprovechar.

De él recibí un favor que nunca podré olvidar, pues me hizo gran honor con quererme regalar sus *Cartas á Campoamor*, que procuro conservar.

Fué virtuoso cristiano y patriota consecuente aquel venerable anciano: tengo prueba concluyente de cuanto digo, en mi mano justificante fehaciente.

¡Cuánto ser esclarecido destinado á perecer! Don Nicomedes se ha ido para nunca más volver; pero quedó su saber por el planeta esparcido.

Hombre de tanta valía y de tal capacidad y de tanta nombradía, yo pensé que no moría, y eterno para él habría Registro de propiedad.

Mas nada durable queda bajo del Sol: la salud ni se compra ni se hereda; hasta el gusano de seda para innovar su virtud, en un capullo se hospeda.

No debe Martín Mateos ni puede ser olvidado; él sin duda ya ha alcanzado el colmo de sus deseos, y está de laurel ornado en los Campos Eliseos.

¡Martín Mateos! tu historia implica inmortalidad, pues tu fama fué notoria para la posteridad: de tu nativa ciudad te considero una gloria.

Cuéntame por invitado á ver la región serena, libre de susto y de pena, donde moras laureado, y aún espérame á tu lado, que sería suerte buena.

Donde descansan tus restos yo todavía no sé, pero lo averiguaré, y ante la fosa de éstos á Dios por tí rogaré, y «En paz descansen los muertos».

Ildefonso Guijo.

ATENEO BEJARANO

En atención al insuperable resultado que alcanzan las excursiones celebradas por este centro cultural, prepárase otra á las lagunas del «Trampal», para el domingo 13 de agosto próximo.

Las personas que quieran concurrir deberán pasar por «La Racional», librería de Blázquez de Pedro.

El miércoles 2 de agosto, á las 9 de la noche, continuará la discusión del tema: «¿Debe ir la bandera de Béjar en la procesión del Corpus?»

Se recomienda la asistencia y la puntualidad.

NOTICIAS

En vista de lo engraidos que se muestran algunos concejales, nos parece oportuno hacer constar, que, no siendo por delegación del alcalde ninguno de aquellos puede invocar el derecho de ser concejal para enva-

necerse de ser autoridad en la vía pública.

Nos permitimos hacer estas declaraciones para que sepa cierto público á que atenerse.

Nuestro inteligente corresponsal en Salamanca, Enrique Meca, ha obtenido un señalado triunfo político.

Recientemente ha fundado en la capital un centro radical que, sólo una voluntad de hierro y una constancia envidiable como tiene Meca, pueden llevar á cabo obra tan meritoria en una población como la de Salamanca donde impera el clericalismo en todos los órdenes de la vida.

Reciba por ello nuestro aplauso el querido compañero y cuente con el concurso de BÉJAR NUEVA para ayudarle en sus nobles, cuanto desinteresados propósitos.

Hemos recibido un comunicado de una persona de la localidad, en el que se habla de los precios que ha puesto la Empresa de la Plaza de toros á las localidades.

Como al publicarle podría fácilmente perjudicar á referida Empresa, desistimos de hacerlo hoy.

También se habla en el comunicado, de lo conveniente que sería el que la novillada sea presidida por el jefe de Orden Público como sucede en Salamanca.

DON BERNARDO SÁNCHEZ

É HIJO DON JOSÉ

DENTISTAS

establecidos en Madrid, Veneras, 7, y en Plasencia, Marqués de Mirabel, 4, permanecerán en Béjar hasta fines de Septiembre para atender á su numerosa clientela.

Tienen establecido su Consultorio en la

PLAZUELA DE SAN GIL, NÚM. 60

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Consulta de 9 á 12 y de 3 á 6

Hemos tenido el placer de saludar á nuestro querido paisano don Juan Martín Sánchez, venido á ésta con objeto de pasar unos días en compañía de su apreciable familia. Sea bien venido.

¡Alerta, bejaranos!

Según nos comunica una persona que está bien informada, el banderillero Francisco Díaz *Pacorro* anunciado en el programa, no puede venir mañana á prestar sus servicios en esta Plaza.

Es uno de los lidiadores mejores que tiene la cuadrilla, ó tal vez el mejor, por cuyo motivo á de notarse grandemente su falta.

Téngalo en cuenta el público, para no lanzar protestas extemporáneas después.

Nosotros cumplimos dando la voz de alerta.

La Delegación de Hacienda, en grado de apelación, ha revocado la última resolución del Tribunal Administrativo de Cantagallo, por la cual se condenó á nuestro buen amigo don Agustín Yuste como defraudador reincidente del impuesto de Consumos.

Por la sentencia de la autoridad económica provincial, dada con audiencia del abogado del Estado, se multa además, al presidente de dicho Tribunal administrativo y se le condena con pasar el tanto de culpa á los Tribunales ordinarios de seguir instruyendo expedientes en la forma del que nos ocupa.

Damos la enhorabuena al amigo Yuste y al procurador don Gregorio H. Matías que le ha defendido, probando una vez más sus muchos conocimientos en derecho administrativo.

Establecimiento tipográfico de F. Muñoz

SECCION DE ANUNCIOS

NEURASTENIA, ANEMIA Y DEBILIDAD GENERAL

su curación con el

MIOGENOL del Dr. M. Caldeiro

SALUD-FUERZA-VIGOR



Tónico reconstituyente á base de Nucleógeno y Arrhenal. Remedio soberano para el AGOTAMIENTO DE LOS NERVIOS, CONVALECENCIAS, ENFLAQUECIMIENTO, ANEMIA, TISIS, INSOMNIOS, PARALISIS, VERTIGOS, TRABAJOS ANORMALES, etc.

EL MIOGENOL se abre paso por sus propios méritos y es recetado por los médicos más eminentes del mundo.

Los maravillosos efectos que el MIOGENOL produce en el organismo, le han reservado un lugar preeminente en el rango de los medicamentos consagrados á restaurar la energía y la fuerza vital.

Entre los medicamentos de su especie, el MIOGENOL es el que reporta mayores beneficios por ser un fortificante seguro y eficaz, que igualmente opera en los jóvenes que en los ancianos.—El MIOGENOL no ataca los órganos digestivos, sino por el contrario, es un gran estimulante.

El MIOGENOL tonifica. El MIOGENOL fortifica. El MIOGENOL evita la inflamación de las piernas. El MIOGENOL evita los vértigos y mareos.

De venta en Béjar en las Farmacias de D. Serapio Rodríguez Zuñiga y D. Alberto Brogeras

Se compra

una caldera de cobre en buen uso, para calentar agua.

Para tratar diríjense, á esta redacción ó al parador de San Miguel.

SE VENDEN

dos prensas de paños con su correspondiente vapor y demás artefactos para las mismas, así como el local, que fué antes de José Hernández, sito en la calle Gerona.

Para tratar con su dueña,

BONIFACIA HERNÁNDEZ

en el mismo local.

En Hervás

SE APLICA EL **606**

siguiéndose la técnica del doctor Azúa de San Juan de Dios, de Madrid, por el médico señor Fraile, de dicha localidad.

SE VENDE

una colección completa de patrones para toda clase de uniformes militares.

En esta imprenta informarán.

FONDA ESPAÑA

— DE —

VENANCIO RODRIGUEZ

BEJAR

BÉJAR

pintoresco é industrial

Precioso album editado por
la casa DANIEL R. ARIAS

Lujosamente encuadernado, cubierta papel paño cosido con cordón de seda de los colores nacionales.

Ciento doce páginas en papel couché.

Ochenta preciosas fotografías de los sitios más pintorescos y notables de Béjar, sus alrededores, sus fábricas y establecimientos.

Baños de Montemayor.

Noticia de su historia. Su carácter. El clima. Su importante Industria, su Comercio y Agricultura.

Paseo por la Ciudad. Excursiones más notables. Poesía-descripción del Castañar.

El célebre Balneario de Baños de Montemayor.

Artísticos anuncios.

LOS PEDIDOS POR AHORA A LA

FERRETERÍA DE ARIAS

PRECIO: 1'25 ptas.—CERTIFICADO: 1'60

CAFÉ TUPINAMBA

Los aficionados al café bueno, lo encontrarán aquí superiorísimo, á 15 céntimos taza y á 4 pesetas los abonos por 31 servicio, en el café económico que desde esta fecha queda abierto al público en la Puerta de Avila, servido por su dueño **MANUEL CAMPO**, sirviéndose también licores, cervezas, gaseosas, refrescos y helados, todo á precios muy reducidos como podrán comprobar por la siguiente

NOTA

Tazón de café con panecillo	0'25 ptas.
Taza de café corriente	0'15 »
Medias copas licores, ojen, cognac, ron, etcétera, etcétera	0'15 »
Vino vermouht con sifón, copa	0'15 »
Refrescos de jarabes fresa, frambuesa, limón, zarza	0'15 »
Vino Valdepeñas, blanco y tinto copa	0'10 »
Botella gaseosa	0'20 »
Cerveza Mahu, Aguila, Salamanca	0'35 »
Helados, leche ó limón, vaso	0'25 »

Visítad este establecimiento y os convenceréis de que es verdad cuanto se ofrece.

= BÉJAR =

DISPONIBLE

SE VENDE

un piso de la casa señalada con el número nueve en la calle de Barrionuevo.

Los que deseen conocer las condiciones de venta, pueden dirigirse á la dirección de nuestro semanario.

Para colchones

Se venden borras de percha de toda confianza en la fábrica de paños de

Hijo de Higinio Cassón

COLÓN, 42, 44 y 46.—BÉJAR

ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS

— DE —

Manuel Moyano Mangas

Se expenden toda clase de vinos y licores de selecta calidad garantizando su pureza.

Visítenle y se convencerán.

BARRIONUEVO, BEJAR.

Provincia de

Sr. D.